

NUMERO 10 Ots.
SUELTO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PLAZA DEL OLIVAR, 3



CULTURA OBRERA

SEMANARIO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA, ÓRGANO DEL ATENEO SINDICALISTA Y DEL SINDICATO DE TRANSPORTES MARÍTIMOS Y TERRESTRES
APARECE LOS SABADOS

AÑO II — Núm. 48
No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos.

Palma de Mallorca 26 de Junio de 1920

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Palma. 0'30 Ptas, al mes
Fuera de la Capital. 1'00 » trimestre
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas
Suscripciones al extranjero. 5'00 pts. anual

Cambio de Poncios en Barcelona

¿Querrá el Gobierno rectificar su des-acertado proceder con los heroicos y conscientes sindicalistas de la hidalga e industrial Cataluña? Nosotros nos inclinamos a creer que sí. El Gobierno se habrá dicho:—La represión, más que ineficaz, es contraproducente. Y por eso, seguramente, habrá relevado al señor o lo que sea, Maestre Laborde, terrible azote de los trabajadores y por ende de la gente de bien.

Dice la prensa burguesa de estos días pasados: «Maestre Laborde ha marchado a Valencia, habiéndosele tributado una «despedida afectuosa» ¿Quién le tributó esa «despedida afectuosa»? Serían los de su ralea, los que viven del sudor de los demás; pero nunca los productores, los que tan perseguidos fueron por él, los únicos que son y valen, (aunque no se les reconozca dicho valer) en la sociedad actual, la *creme social*, sí, lo mejorcito, los productores, estos digo no irían a despedirle; quienes le hicieron seguramente, esa «despedida afectuosa» serían los que representan la escoria de esta sociedad, los gandules, los que consumen mucho y no producen nada. ¡Qué vergüenza para un señor Gobernador! Digo, tal vez no conozca a esa señora llamada *verguenza*, pues, dícese que a esa señora le cortaron ya hace tiempo, las alas, y desde entonces no puede remontarse a las altas esferas y tan solo se deja ver en los bajos fondos sociales; entre los oprimidos productores.

Ha sido nombrado para substituir al señor Maestre, el señor Bas. ¿Quién será este Bas? No sabemos, el tiempo nos lo dirá. Aunque suponemos que de Poncio a Poncio ya cero. Los gobernadores no son sino el reflejo de los gobiernos y actúan según estos les indican.

Por de pronto Maestre ha fracasado, pues dijo que quería acabar con el sindicalismo en Cataluña y el sindicalismo está aún *vivo y coleando*.

Si el señor Bas quiere triunfar, que ordene la inmediata apertura de los Sindicatos y la libertad de todos los presos por cuestiones sociales; que fomente el trabajo y la industria, que eso es lo que desean los trabajadores. Si así lo hace, el día que se marche se le hará una despedida afectuosa, verdaderamente afectuosa, no como la que se ha hecho a Maestre.

Libertad de amar

A mi amigo Torres

Es tal la amenidad con que discurre sobre el sublime entre los sublimes, sentimiento del amor, que te sentaría muy bien el dictado de apóstol del mismo. ¿Lo

aceptas? Por mi parte te diré que dada la importancia que le reconozco no tendría inconveniente alguno en establecer una ecuación, que como sabes equivale a igualdad, entre dicho sentimiento y la idea favorita, mi Dulcinea, la educación.

Uno y otra, justipreciados, harían desaparecer, o purificar, la bestia humana para que apareciese el hombre dueño de sí mismo, poseedor de sus actos; en cuyo caso, al dignificarse, dignificaría a los demás. Al ser complementario suyo, la mujer, sin la cual es imposible la vida, le concedería lo que le corresponde como madre, compañera o esposa, y como hija, y nunca la relegaría a la condición de bestia de carga, unas veces, o a lo que podemos llamar objeto de capricho con el cual el bruto hombre pueda satisfacer los torpes apetitos sensualistas, pasión bajuna que para realizarla no hay ser de la escala zoológica que le iguale en impureza y en inmoralidad, ya que para efectuar ese apetito concupiscible roba y mata, algunas veces a la hembra apetecida, después de saciada la bestia, no recordando que momentos antes se arrastró cual ruín e inmundicia culebra, mintió cual bellaco para obtener la gracia solicitada. He aquí al hombre justo, al ser estético, al ente moral.

Cede la mujer porque le cree sincero y estando sujeta además a las mismas leyes fisiológicas; o bien accede atraída por cálculo ante la perspectiva del maldito dinero, o de algo equivalente, y nos encontramos en el primer caso que el superorgánico prostituye tranquilamente, es más, sintiéndose héroe o fanfarrón, cuyos papeles se trocarían en los de bestia enfurecida si fuera otro quien solicitara y obtuviera igual gracia o favor, de su adorada mitad; el Otelo se desbordaría dando muerte, lo menos, al canalla seductor y como tal atentador de la honra del deshonrado, del que no tuvo empacho en hacer otro tanto con otra mujer, con la no propia.

Tiene razón sobrada la poeta cuando dice: «Para pretendida Thais, y para mujer Lucrecia».

Diz que lavan tales manchas en el campo del honor, los que tienen honor de lancer.

Si, amigo Torres, es indispensable, es necesario propagar el amor como sentimiento que ennoblece; para que vaya extinguiéndose como deseo; es preciso capacitar a la mujer para que acepte sin remilgos hipócritas, al hombre y sepa rechazar al macho que muchas veces no la acaricia por atracción afin, por simpatía, para intensificar el vivir; se le acerca porque se siente simio, que equivale a plétorico *se-minal* y una vez evacuada la sustancia molesta, queda un vago recuerdo cuando

no el hastio, puesto que como acto fisiológico o carnal hay gasto excesivo, probable desequilibrio.

A eso tan repugnante como grosero queda reducido el acto más sublime, mas vivificador entre dos seres que se conjuntan por simpatía, afinidad, afecto desinteresado; sin disfraz de clase alguna, sin intervención de sacerdotes, sin jueces; ya que el *nudo gordiano*, (le dan el nombre de lazo indisoluble) y la sanción legal del segundo dejan expedito el camino, o libre el campo de acción para que nuevos factores intervengan, o se agreguen, puesto que lo importante es que ambos conyugues han encontrado el editor, responsable, y la prueba está en aquello que se atribuye no se a quien; los hijos de mis hijas son mis nietos; los hijos de mis hijos lo saben mis nueras. La cohesión, la afinidad y la atracción, que es como se manifiesta el amor tanto en el mundo inorgánico como en el orgánico, se ve que no es patrimonio del hombre, la armonía debe ser molesta.

No obstante la correlación de hechos, existe la tergiversación de valores, lo cual da lugar a que pase a ser esencial y con carácter de permanente lo que es circunstancial y transitorio; por costumbre o por vicio de repetición admitimos como natural lo ficticio y una vez cristalizada una idea tiene lugar la consustancialidad y decimos que es racional y lógico lo que está o puede estar reñido o completamente separado de la verdad y de la razón, lo más disparatado.

¿Qué concepto merece el hombre que compra una caricia, al precio que le exigen, las más de las veces, y tras haber hecho papel tan triste, ante ese ruín y miserable tráfico aún se vanagloria?

Lo que obedeciendo a las leyes naturales debe darse y recibirse espontánea y desinteresadamente, ¿por qué se hace objeto de mercancía? Sencillamente para dar lugar a la justificación de la existencia de negaciones, para que esos parásitos representantes de dios, según dicen ellos, (pobre Dios) y de la justicia (que risa me da) puedan implantar, propagar y fomentar la prostitución, mancha ignominiosa para el bruto humano que la inicia, cloaca inmundicia, piltrafas de clínicas para ambos aparatos fisiológicos, crapulosos despreciables.

La obligación de todo ser llamado racional es dignificarse; acentuar su personalidad hasta el extremo de conocer la verdad y sentir el bien y sin que se prescinda del *clavo histórico* hay que hacer el uso conveniente de dicha función; si es posible esteticarla, purificar a la mujer que se acaricia, presentar la belleza del acto a realizar, y siempre que sea factible cabalgar el hombre a la bestia para enseñar

rearse de ella. expansione el sentimiento, no quiera solamente satisfacer el deseo. Siendo éste la causa generatriz de tantos y tantos males, propaguemos el amor libre, pero que sea a base de reciprocos afectos, sabiendo lo que se pide y lo que se concede; consciente y libre el solicitante y con la misma libertad y consciencia la solicitada, cediendo o negando según sienta.

Soy, amigo Torres, partidario entusiasta de la libertad de amar; pero antes que el objeto necesito el sujeto, y como por ahora se necesita la linterna de Diógenes para encontrar quien sea libre, digamos con todo el entusiasmo: ¡Viva el Amor Libre! Implantemos la Libertad de Amar, pero capacitemos a quienes han de ponerlo en práctica.

M. BADIA VIDAL
Barcelona 10-6-920.

ASPECTOS

Al margen de una Asamblea

A raíz de celebrarse la Asamblea de clausura del Ramo de Vidrieros y sus similares en Palma de Mallorca, el proletariado mallorquín tuvo ocasión de darse cuenta de la pasión mezquina en que la lucha anda entablada.

Bastó un anuncio, para que las buesies que acaudilla la dirección de la Casa del Pueblo, se personaran en el local en que se celebró dicha Asamblea dispuestos, no a escuchar religiosamente los alegatos que en pro de una tendencia social manifestaran los oradores, sino a entorpecer ineducadamente, las verdades que fluían apasionadas de los labios de un orador. Faltóle a éste, expresión literaria, modalidad en el concepto, astucia oratoria para clavar el dardo a los claudicantes de una doctrina, más a los que fallaron abiertamente al concepto que se ha de tener de todo hombre que expone un modo de pensar en tal o cual asunto; faltóles la primordial virtud que debe quien convidado va a casa ajena. Estos debieron tener el sentido común necesario para tener la voluntad de recoger el guante lanzado en su rostro y con máxima displicencia contravertir sosegadamente sobre el denbuesto, calificativo falso u opinión encontrada que hubiera habido. Pero no irse por los cerros de Ubeda y alborotar cual bellacos en mesón de arrieros, sin afrontar cara a cara la opinión sencilla y recta, apasionada, si se quiere, que el orador en el uso de su perfecto derecho explanó en dicha Asamblea.

Estaríamos aviados si en cada mitin o reunión de un partido, secta o escuela, fueran los de la otra ribera para interrumpir el acto. Esto en un villorio tiene su com-

preñón, pero no en una capital de casi cien mil almas. Pecaron de injustos. Pecaron de experiencia táctica para procurarse adeptos.

La educación cívica ante todo, proletarios. No basta llamarse renovadores de un régimen, si en el régimen van averiados los que se fildan de querer renovarlo, actuando de la peor forma posible. El socialismo rutinario, que es el que se usa en Palma, pasa por una época asaz raquítica, y es a causa de su obra poco moralizadora, de su obra muy siglo pasado. Se estancó en sus trece y de aquí no pasa. No basta que el mundo hierda en ideologías nuevas, en procedimientos nuevos; él sigue y seguirá sin escuchar razones, porque su alma, su espiritualidad, no tiene más ambición que dar medios para mal conllevar la exhausta vida de manada borrequil. Y de aquí proviene esta falta de tacto que tuvieron los curules socialistas que fueron a mal protestar de unos conceptos en mallorquin y que aprobaron con el silencio la catilinaria mages-tática de un orador castellano que expuso la traición manifiesta del socialismo mayoritario mundial en razón a lo hecho por ellos con la República soviética. Y el parangón de un orador a otro es el mismo. ¿Qué han hecho los mayoritarios con relación a la revolución rusa? Procurar, sino abiertamente, de soslayo, el derrumbe de la Rusia roja.

¿Qué hacen los socialistas de por acá con respecto a las huelgas que se plantean bajo su dirección? Dar largas al asunto, que, en lenguaje concreto, es la muerte antes de nacer.

EL LENGUAJAZ CRITICÓN

IMPORTANTE

Nos hemos enterado de unas circulares que circulan por los pueblos las que han recibido también las secciones adheridas a este Sindicato y en las cuales se convoca a una asamblea regional de albañiles, cuyos puntos a discutir son el fiel reflejo de lo que es y se propone el Sindicato de la Casa del Pueblo.

Después de inventar 1000 soñeos de un plumazo, después de un formidable fracaso de la petición infame y antihumana que hicieron a los patronos para someterlos por el hambre, y después del desfile de varios Sindicatos, recurren al último esfuerzo para engañar, una vez más, a los incautos albañiles.

Alerta, pues, compañeros, que esta Federación Nacional de albañiles tiene muchos cargos retribuidos para no hacer nada; alerta a los cargos retribuidos; alerta a las cuotas de pro-concejalía y pro-diputados.

La asamblea que hemos de celebrar ha de ser en un local neutro para fusionar las dos regionales. Esto es la ruta de la unión!

El Comité regional.

Al pueblo español

Pueblo: El hombre a través de los siglos, viene disputándose la superioridad sobre sus semejantes, y esta disputa es debida a las ventajas que las leyes políticas ofrecen en su triunfo de parlamento o de elección. ¿Y tu, pueblo, a esas promesas no llegas a comprenderlas? ¿Pues, muy a la vista están!, si bien todavía te encuentras sumergido en la ignorancia para no comprenderlas. Yo quisiera, pueblo, que estudiaras la obra maestra del ilustre pensador Anselmo Lorenzo, titulada «Via Libre», para que te convencieras de la inutilidad del parlamento y de las urnas. Creo que entonces no llevarías a la representación de un pueblo a uno que por el solo hecho de cumplir sus leyes políticas te ofrece unas migajas para acallar tu voz de justicia, para que no pienses en tus derechos, siguiendo ellos castándote sin compasión ninguna.

Si, pueblo, si pensaras al contrario y no prestaras acción ni voto a un sin número de charlatanes que protegen a la ignorancia, se hubiera derrumbado por completo la ficción del parlamento, y el orador político prestaría silencio ante la acción directa, única libertadora y emancipadora del mundo entero.

Si, pueblo, sigue luchando, nuestra misión es luchar hasta triunfar sacrificándonos hasta implantar el amoroso sistema anarquista, regulador de todo lo existente y de la razón. Nosotros debemos desechar por completo los vicios alcohólicos y todo lo que sea perjudicial para el progreso de la anarquía y para nuestra propia existencia y mentalidad del cerebro, que no germina ni obedece la idea justa que ha de redimir nuestra mejor amiga, para arrancarle la espada al que hace la guerra fratricida y para darle la libertad al que aun no la tiene para defender sus derechos.

Si, pueblo, en una palabra, no hay que temer por nada; aunque jueguen a su antojo, esa legión de parásitos y mandones, con nuestra vida y con nuestros ideales, porque ya se le aproxima la hora de pagar con creces sus muchos débitos y quedarán destituidos para los tiempos futuros. Si, pueblo, hay que tener grande espíritu y conocimientos morales y mentales y acostubrarnos a las luchas que hay pendientes en todo el orbe y demostrarles a estos vampiros del capital que vamos directamente hacia el horizonte de la libertad y que nuestro pre-

texto es limpiar el camino de la obra mitológica, implantada y ejercida por hombres dominantes y reaccionarios.

Si, pueblo, sigamos con nuestra emprendida obra de destrucción y reconstrucción hasta elevarla a su completa meta y no la confiemos a falsos pastores, patriotas que con sus dulces panaceas tratan de simpatizar para engañar a la plebe y obstruccionar nuestra sublime obra emprendida para salvar a la humanidad del sumergimiento en ese abismo político-religioso, en que

RAFAEL CEJAS

Herrera y Junio de 1920.

Guerra a muerte

La clase capitalista necesita ejercer violencia sobre la clase pobre para poder retener su predominio.

De tal necesidad nació el gobierno, y de ahí también que no haya gobierno sin ejércitos, policías, detectives, magistrados, jueces, carceleros, etc., etc., porque el gobierno para poder existir y cumplir su misión sostenedora del capitalismo, tiene que apoyarse en la fuerza bruta.

Un gobierno sin toda esa maquinaria de opresión, quedaría a merced de las represalias populares, es decir los proletarios podrían destruirle fácilmente y con él a las clases capitalistas, al darse cuenta del robo y de la opresión que son víctimas.

Así, pues, los proletarios, los trabajadores, para poder emanciparse, para poder libertarse del robo y de la opresión de que son víctimas, tropiezan con la fuerza bruta que sostienen al gobierno y al entero sistema capitalista.

Siendo esa la posición en que se encuentran los trabajadores, se ve bien claro que para libertarse, para emanciparse, no tienen otro recurso que usar también de la fuerza contra la fuerza de sus opresores y explotadores.

La conclusión no puede ser más lógica, más razonable,

Si, por ejemplo, una bestia feroz, suponemos un tigre, cayese sobre mí, ¿sería natural, lógico, razonable, que pretendiese yo convencer al tigre con argumentos más o menos convincentes para que no me hiciera daño? ¿Sería natural, lógico, razonable, que procurase enternecerlo con lágrimas y súplicas? ¿No sería más natural, más lógico, más razonable, que me defendiese y luchase con él procurando matarlo?

Esta es, precisamente, la posición en que se encuentra la clase trabajadora. La bestia feroz, el tigre, es el sistema capitalista; la boca terrible del tigre que sacia su sed de sangre en nuestros cuerpos, es la clase rica; las zarpas, las uñas aceradas de la bestia, que se entierran en nuestras carnes y nos retienen al alcance y merced de esa boca, es el gobierno; ¿debemos dejarnos devorar?

¡No! El instinto de propia conservación, nos dicta contestar sin vacilaciones: ¡No! ¿Debemos, entonces, procurar convencer a la bestia, al tigre, al rico, por medio de floridos y sesudos discursos y de galanos y no menos sesudos artículos, que no debe comerlos?

La bestia, el tigre, el rico, para vivir necesita comernos, devorarnos, chuparnos hasta la última gota de nuestra sangre.

¿No hemos visto estos cuatro años de cruenta guerra, en Mallorca como en todas partes, hombres fieras que se han hecho millonarios a costa de las lágrimas del pueblo productor? Bueno, pues, esa es la necesidad

de su lucha por la existencia. Tienen que vivir de nuestra sangre! Nuestros argumentos se estrallarían, como se estrallaron contra su interés y su necesidad.

¿Debemos, en ese caso, procurar enternecer a la bestia, al tigre, al rico con nuestras súplicas y nuestras lágrimas? ¿Debemos formar uniones obreras de tendencias pacíficas, por medio de las cuales podamos lloriquear y suplicar a nuestros explotadores que siquiera una uña desentierren de nuestras maceradas carnes, aumentando un céntimo en la hora a nuestros salarios y disminuyendo un minuto de nuestra jornada? ¿No quedamos así, de todas maneras, en sus garras, pues la uña que desentierren por un lado, la entierran por otro aumentando el precio de los artículos de primera necesidad?

Nuestras lágrimas y nuestras súplicas no enternecerían, como nunca le han enternecido, a la bestia, al tigre, al rico. No puede sentir tristeza por nuestra suerte, quien, desde pequeños nos arrebató del seno de nuestras familias y troncha nuestra juventud en flor en los duros trabajos de los campos, de las fábricas y de los talleres para enriquecerse más. No puede sentir ternuras y tristezas por nosotros quien amasa su fortuna y adquiere su felicidad a costa de nuestras desgracias de nuestros sacrificios, de nuestra sangre, de nuestras vidas mismas.

No nos queda más remedio de salvación que matar a la bestia, al tigre, al rico.

A la violencia del rico debe contestar la violencia del pobre. La lucha entre las dos clases es de vida o muerte. No puede ni debe haber términos medios, sino guerra a muerte sin tregua ni cuartel.

M. SANCHO (a) POU
Son Servera 14 Mayo 1920.

(De El Obrero Balear)

Al compañero M. Sancho

Vaya un fuerte y fraternal abrazo de nuestra parte, compañero M. Sancho. Así es como deben de hablar y escribir todos los trabajadores. Si así lo hicieran, se habrían acabado los antagonismos entre los oprimidos y ya estaríamos en visperas del triunfo de nuestro Ideal. El día que los proletarios se encaucen en la forma que V. indica, no tardaremos en lograr la completa reivindicación de nuestros derechos. Vaya, pues, nuestra más entusiasta felicitación por el precedente artículo, deseando que ella le sirva a V. de estímulo para proseguir la humanizadora labor que ha emprendido.

Despierta, masa

Si, despierta, ya, del letargo en que yaces. No ves, masa inconsciente, que por tu apatía y por tu estúpida cobardía, tienes que estar supeditado al despota y tirano burgués? Levanta, ya, la frente en alto, y da una mirada hacia Oriente, y verás como los valientes luchadores rusos, cansados de sufrir la tiranía de un zar, exteriorizan un gesto de rebeldía, y se lanzan, cual fiera acorrolada, sobre su presa, arrollando todos cuantos obstáculos hallan a su paso, para acabar con tanta insidia.

¿O es que no te vas dando cuenta, aún de tu triste situación? ¡O, masa amorfa, cuánto sufres por tu propia culpa!

Despierta, ya, de una vez y para siempre, y decidete a dar la batalla final a la burguesía toda, sin reparar en ninguno de los medios para conseguirlo.

Para eso, es preciso antes, que no hagamos caso a ninguno de estos que llamándose redentores de la clase trabajadora, no son más que un obstáculo para la buena marcha del progreso.

Si, aborrezcamos por completo a todos los políticos, llámense estos como se llamen, por ser los sostenedores de nuestro malestar social; mientras esto no hagamos, mientras sigamos a jefes, y jefecillos, seremos una masa inconsciente y despreciable, delante de los demás hombres libres.

En cambio, si en vez de seguir a esos falsos redentores, que solo se inmiscuyen en las organizaciones obreras con el pretexto de organizarlas, y lo que hacen es tan solo cuidarse de hacer propaganda política, olvidando por completo lo que no deberían olvidar; pero, ¿cómo no olvidarlo, cuando ya han llegado a poder pasar el día sentados en un hermoso sillón, como un burgués, en las Casas Consistoriales?

¡Masa, ten esto en cuenta y verás como no puedes esperar nada en absoluto de estos directores; solo ellos son los que esperan de ti que los elijas con tu voto, para que el día de mañana sean tan burgueses y reaccionarios como los propios gobernantes. En cuanto esto comprendas, no les harás caso, y luego será cuando te darás cuenta que solo con el Sindicato Único puedes llegar a tu completa emancipación.

El Sindicalismo Revolucionario debe ser nuestro lema.

MIGUEL RIGO

Los Sindicatos católicos

Uno de los muchos obstáculos que se oponen al avance emancipador del obrero, actualmente, el que más se distingue entre los demás, es el sindicato católico, principalmente en los pueblos donde reina más la ignorancia, y, a causa de ésta, la inconsciencia, van cayendo los obreros como ratón en trampa.

Y eso a mi modo de pensar, representa una gran desgracia para tantos infelices que creyendo empuñar el arma para defenderse de la fiera, lo que hacen es afilarle los dientes para que le devore más pronto. Por ese motivo es que yo creo se hace muy necesario que todos los que estamos desengañados de todas las patrañas que puedan inventar todas esas gentes carentes de amor al prójimo, emprendamos una campaña de propaganda, lo mismo en los periódicos, que en mítines, como en el trabajo, en tabernas, (disculpen la frase los compañeros, pero por los pueblos si uno quiere tener relaciones con los de su clase explotada, no le queda más remedio que meterse en esos antros corruptores y decirles lo que significa esa repugnante organización católica; decirles que muy lejos de ser lo que sus directores les dicen, que es para hacer frente a los acaparadores, muy lejos de ser esta su misión, el único fin que persigue esa organización, es apoderarse de todas las conciencias dormidas, para que sirvan de paraguas a toda esa turba de parásitos, que disfrazados con diferentes trajes, todos persiguen el mismo fin, (la explotación). Y esto la mayoría de los trabajadores de los pueblos lo ignoran, porque aun no saben distinguir la organización sindical directa, de la católica. Y esta nosotros debemos de explicárselo, para que vayan conociendo a sus verdaderos enemigos. Hay que decirles que para llegar pronto a su total emancipación, es necesario, y muy urgente, ingresar en la primera, única capaz de reconquistar los derechos usurpados a los trabajadores.

Yo hasta estoy dudoso si en algunos pueblos, los mismos que dirigen esos sindicatos católicos: lo hacen hipócritamente, o si van con toda su buena fé; pero, para no equivocarme diré que los hay de las dos clases. Y eso es muy lamentable, que muchos por hipocresía, otros por ignorancia y otros por indiferencia, vayan a servir de puntal a esa infame sociedad, compuesta de explotados y explotadores, de robados y ladrones, y convertirse en enemigos de sus mismos hermanos. Si, trabajadores, el sindicato católico es una trampa para coger a todos los inocentes, y en vez de educaros, y haceros hombres, convertiros en gallinas o en unos castrados.

Un Rebelde

¡A LOS CAMPESINOS MENORQUINES!

Es indudable que avanza el progreso, que las auras purísimas de libertad van infiltrándose poco a poco en la mente de los trabajadores, a pesar de todos los obstáculos que ponen en juego todas estas sanguijuelas del obscurantismo.

Pero los trabajadores campesinos menorquines parece que no se han dado cuenta de este progreso, de estas auras de libertad. Con tristeza y sentimiento suelo contemplar los domingos y días de fiesta a estos trabajadores, que, cual manadas de ovejas, se dirigen al templo Santo. Con tristeza pienso como aun impera la ignorancia en la mente de estos trabajadores, rindiendo culto a estos santos que adornan los altares y como los seduce la melosa voz de un clérigo y facinados por luces, cánticos y oraciones que ellos no comprenden se arrojan al seno de la Santa madre Iglesia.

¡Trabajadores Campesinos!

Es llegada vuestra hora, se ha presentado la cosecha, la recolección del trigo, que tendréis que darlo casi todo a vuestro amo, a vuestro propietario; se presentan los días calurosos del estío, en que tendréis que estar encorvados y vuestros cuerpos calcinados por el sol y derramando grandes gotas de sudor.

¡Campesinos! ¿Sufriréis todo esto con resignación, como lo habeis hecho hasta la fecha, sin alzar una sola voz, un grito de rebeldía de protesta, pidiendo más jornal y menos horas de trabajo?

¡Campesinos! Imitad a vuestros hermanos los campesinos andaluces, que ya hace mucho tiempo se alzaron en protesta, inquietos por que comprendieron que hacia muchos años (como nosotros) que trabajaban de sol a sol y por un mísero jornal.

¡Campesinos! Huid de estas sombras del templo, buscad la luz, id a ayudar a vuestros hermanos los obreros del pueblo a compartir con ellos vuestras penas y sufrimientos, y acudid, también, a engrosar las filas en vuestra Sociedad del oficio, para así ser más fuertes y poderosos, contra todos los tiranos.

¡Trabajadores Campesinos!

¡Luchad, que la lucha es vida, que se oigan vuestras voces siempre acalladas y débiles, hasta obligar a todos los propietarios, que como vosotros ellos también trabajen!

El continuo aumento de la desigualdad

Somos cada día más revolucionarios, odiamos más el régimen burgués actual y queremos llegar cuanto antes al comunismo, aparte de otras razones, porque la injusticia imperante va creciendo de un mo-

do bárbaro. Aumenta tanto el egoísmo de los capitalistas, que ya no se concibe que haya quien pueda aguantar su explotación sin sentirse herido en su dignidad de persona al verse tratado peor que bestia de cuadra. Si antes se consideraba a los obreros por parte de los amos como máquinas, hoy se nos trata como trastos inútiles; dejándonos trabajar nos creen hacer un inmenso favor, y nos entregan nuestro salario así como se entregan las limosnas a los pobres, con asco, para echárselos de delante, siempre creyendo ser excesivamente generosos.

El obrero, a medida que se acrecientan sus privaciones y cuanto más le empujan a que se convierta en máquina y no tenga libertad de pensamiento, más deseos experimenta de considerarse ser humano pensante y analiza el valor que tiene su patrono y el que representa él como trabajador, y reflexiona que no es de justicia que mientras su producto de ocho horas diarias de trabajo, teniendo un valor medio de veinte pesetas, se repartan ocho para él, que es el productor, y doce para el patrono, que no hizo nada.

Veamos unos ejemplos sacados de la realidad:

En esta tierra de señores fabricantes, su dulce Cataluña, que les permite sacar el jugo a centenares de miles de obreros, el patrono de una fábrica de hilados, con doscientas obreras, generalmente paga a cada mujer un jornal de siete pesetas, mientras el amo se destina para sus gastos diarios cincuenta pesetas, y además se embolsa como interés del capital, o sea ganancias, seis pesetas al día por cada obrera, o sean mil doscientas al día, que suman quinientas mil al año, que es lo menos que gana desde la guerra. Y aunque puedo dar nombres de algunos fabricantes, es evidente que todos alcanzan parecidas o mayores ganancias, ninguna menor del cincuenta por ciento del capital del amo.

Un fabricante de tejidos, con doscientos cincuenta obreros tejedores, paga por término medio a cada hombre un jornal de nueve pesetas, mientras el amo se adjudica para sus gastos diarios cincuenta pesetas, y además se embolsa, como ganancias del negocio, once pesetas al día por cada obrero, o sean dos mil setecientas diarias que suman un millón al año, que es mínimo de ganancia anual, el sesenta por ciento del capital del amo (algunos han ganado hasta el ciento por ciento anual).

De manera que al par que antes de la guerra se limitaban los capitalistas a sacar un beneficio del diez al doce por ciento anual, que representaba una ganancia diaria de una y media pesetas por cada mujer y de dos pesetas por cada hombre que explotaban en sus fábricas; ahora de la lana de sus borregos obreros le sacan, como decíamos antes, seis y once pesetas respectivamente, sea mujer u hombre el que cae bajo sus garras. Y así vamos haciendo más patente el abusivo modo en que va aumentando la injusticia y la desigualdad entre el burgués y el obrero, que mientras en 1914 el burgués de mujeres, de la energía que nos ocupa, ganaba trescientas pesetas diarias, hoy gana 1.200, o sea cuatro veces más; y el burgués de hombres, que en 1914 ganaba 500 pesetas al día, ahora gana 2.700, esto es, cinco veces más. Los expoliados obreros, por el contrario, que en 1914 ganaban tres pesetas las mujeres y cuatro cincuenta los hombres, y ahora ganan siete pesetas unas y nueve los otros; apro-

ximadamente dos veces lo que ganaban antes.

El amo hilador que en 1914 ganaba el sólo un jornal igual al de cien mujeres, ahora lo gana como el de doscientas, y el burgués tejedor, que antes era igual al de ciento diez obreros, ahora pasó a ser igual al de trescientos. Mal provecho les haga, y que engorden tanto que revienten.

PROVIDENCIA

Barcelona 9 junio 1920.

EL PAN

Si el Ayuntamiento se hubiera propuesto escarnecer a este pobre pueblo palmesano, famélico, casi muerto, con motivo del pan intervenido, no lo hubiera hecho peor.

En Barcelona, que la clase obrera percibe salarios de 10 pesetas en adelante, el pan que aquí llamamos de barra, se expende a 65 céntimos kilo, aquí que por regla general el salario es de 5 pesetas tenemos la dicha de obtener un kilo de pan o mejor dicho, de amasijo asqueroso a razón de 80 céntimos kilo.

Es asunto este que pone bien en evidencia a lo que es capaz el Ayuntamiento de echar a perder todo lo que cae en sus pecadoras manos y que es a lo que se llama municipalización.

Sabedlo, pobres parias. Municipalización, quiere decir, comer un pan o lo que sea, que los cerdos ni siguiera engullirían.

Municipalización, es tener que esperar las pobres mujeres horas y más horas, para llegar a poner mano a tan exquisita porquería.

Municipalización, es tener que resignarse a no probar tan indispensable alimento a la hora de comida, porque al monstruo que hace de expendedor no le dá la gana molestarse, porque han dado ya la una (el de los Capuchinos por ejemplo).

Municipalización, es que un vivo llamado Lorenzo Bisbal, sancione con su personalidad adquirida a costa de este pobre pueblo a quien se escarnece y ultraja de tal manera, en vez de ser quien lo inflama de rebeldía contra tales vergüenzas.

Dejará de ser municipalización el día que la pobre clase obrera palmesana se decida a hacer justicia y dar el justo pago a todos los farsantes, que, como Bisbal, se burlan sangrientamente de las miserias y vejaciones de todo un pueblo, sin perjuicio de hacerle creer que ellos son sus redentores, cuando a quien procuran redimir es a si mismos, haciendo de gaudules a costa de las dietas que les pagan los obreros, a pesar de no ser sus céntimos socialistas.

LADILLA

Sindicato U. Regional del Ramo de Albañilería

Compañeros, camaradas, albañiles todos del Sindicato único: Salud.

Habiéndonos reunido los Sindicatos de albañiles, de zapateros, de cristaleros vidrieros y similares, y de Transportes Marítimos y Terrestres y otros que pronto se adherirán con nosotros, acordamos por unanimidad cons-

tituir una *Federación Regional de Sindicatos*, para agrupar todas las fuerzas de la región y organizarlas nacional e internacionalmente.

Dada la organización de la clase patronal y el apoyo y favoritismo que el gobierno y el ejército prestan a los patronos, para hacer fracasar las peticiones justas y necesarias que los obreros hagamos, no es posible estar aislados de las demás provincias.

Por lo tanto, esta Federación estará adherida a la C. N. T. donde está nuestro Sindicato regional; no nos queda más remedio que adherirnos a ella y esta nos representará en la Nacional.

Por esto suplicamos a todas las secciones que integran este Sindicato y a todas las que quieran abandonar los prejuicios políticos, que manden uno o varios delegados a la *Asamblea magna regional*, para tratar la forma de funcionar la Federación y para adherirnos a la misma todas las secciones del Sindicato que estén conforme.

Sereis convocados oportunamente.

Salud y reivindicación proletaria.

El Comité Regional

DEFUNCION

Una víctima más. El compañero curtidor, Francisco Llobera, falleció el día 23 del corriente, en el Hospital Civil, a causa de haberse cangrenado la quebradura que le había sido operada recientemente. Se nos ha dicho que la noche que murió se había caído de la cama y estuvo en el suelo largo rato, sin que a pesar de las voces que daban los demás enfermos, apareciera nadie a auxiliarle. Media hora después que lo recogieron dejó de existir, no sin que antes fuera molestado constantemente por un cura de dicho establecimiento para que se confesase, a lo que se negó el paciente rotundamente y minutos antes de morir tuvo que amenazar a dicho sacerdote poniéndole una mano en el pecho para que le dejase en paz. También nos han dicho que desde que el enfermo se negó a confesarse, unos cuantos días antes de morir, las monjas y los curas le causaron muchos disgustos, no dejando entrar a algunos de sus familiares a visitarle y no dándole leche mas que cada cuatro o cinco horas. Esto es de lo más inhumano y criminal que pueda concebirse. En aquellos solemnes momentos, cuando uno va a pasar del ser al

no ser, cuando uno necesita más quietud y más consideraciones, no han de faltarles a los pobres obreros que van a pasar sus últimos días en el Hospital, esos fantasmas inquisitoriales para amargar aquellos momentos sagrados a los moribundos. Esta es la *caridad* de las hermanitas y de los curas. Y luego estando aún el enfermo agonizando, las hermanas le registran muy bien los bolsillos, las almohadas y el comodín, (verdadero saqueo) para recoger todos los objetos de valor. ¡Qué atropello y que escarnio más grande constituye todo esto!

En el Hospital se les da a los enfermos un trato de perros, se les roba de la manera más descarada de parte de todos los administradores, y las monjas y curas cometen allí los actos más censurables e indignos que puedan concebirse. Seguid, seguid, que a todo cerdo le llega su San Martín.

Que vayan tomando nota de todo esto los obreros, para cuando llegue el sublime momento de las liquidaciones sociales.

Y la familia del compañero Llobera reciba de nuestra parte el testimonio de nuestra más profunda condolencia, por la irreparable pérdida que acaba de sufrir.

Al difunto se le hizo entierro civil, al que acudió un inmenso gentío, prueba de las muchas simpatías con que contaba el finado.

De Manacor

Obreros mallorquines: Salud.

Permitidme que después de una tregua de dos semanas vuelva a molestaros con mi torpe pluma y mi escasa inteligencia, con este sencillo artículo alrededor de la lucha que sostiene el gremio de ebanistas y sus similares con la clase patronal.

Compañeros: cinco semanas de ruda lucha lleva entablada dicho gremio, por haber solicitado de sus patronos una bonificación del 30 p 8 sobre los jornales, por serles imposible la vida, dado el elevado precio de las tan cacareadas subsistencias, pues los patronos, que su jornal es más elevado que el nuestro, no sienten dicha necesidad; por hallarse repletos ellos, creen que nosotros podemos pasar.

No obstante, compañeros, después que el Comité de los obreros siempre ha estado dispuesto a cualquier entrevista, y después de varias de ellas, la bondadosa Patronal, la que se desvela por los intereses de obreros (según ellos), ha roto por completo las negociaciones por no querer tratar con dicho Comité. ¿Cual será su intención? ¿Será porque esos compañeros serán rudos y no interpretarán como los patronos los asuntos? Indaguemos y sabremos los motivos que inducen a la cariñosa Patronal a obrar en dicha forma.

Lo que quieren los patronos es, que, rendidos en la lucha, tengamos que entregarnos por aquella palabra tan usada en España, llamada *hambre*.

Por eso, compañeros, creo en que ha

llegado la hora de quitarnos la máscara que encubre nuestra faz y demostrar a esa gente taimada y farsante que no estamos dispuestos, que con su *protección* nos exploten de esa manera ignominiosa, y que no quieran sentir de nuestras necesidades, y que pretendan cerrarnos el derecho a la vida, cuando somos los únicos que a ella tenemos derecho por que somos los que producimos, que si algún día estos empedernidos explotadores tuvieran que ganarse el jornal como nosotros serian los primeros revolucionarios, así es que no debemos por más tiempo dejarnos arrastrar por esa vil canalla, antes debemos rebelarnos, para ganarlo indispensable para nuestra vida ya que, como llevo dicho, somos los únicos que a ella derecho tenemos, y no debemos permitir por más tiempo el llevar esa cadena opresora que entre nosotros nos han interpuesto esos que ayer nos enseñaron; debemos prestarnos a la lucha gigantesca, y a oponeros que nuestros hombros sirvan de columnas a este edificio carcomido, echándonoslo de encima, y sepultarlo de una vez al grito de *revolución!* Salud compañeros.

Guillermo Febrer Pons

Manacor 8 de Junio de 1920.

NOTA.— Compañero Febrer: Como ve, su artículo no va completo, cuya causa ha sido el no haber encontrado la segunda cuartilla. Si en ello trataba V. alguna asunto muy interesante, puede mandarnos alguna artículo sobre el mismo.

La huelga de carpinteros de Manacor

Estos compañeros hace ya seis semanas que están luchando heroicamente y al parecer dispuestos a apelar a todos los medios antes que entregarse humillados bajo las garras de sus explotadores.

Nosotros tenemos confianza de que saldrán triunfantes en esta demanda y mucho más cuando vemos que la Sociedad «El Desarrollo del Arte», celebró una Junta general extraordinaria, para tratar de prestarles el apoyo material, lo que fué acordado por unanimidad, y además se propuso la conveniencia de prestarles el apoyo moral, y, por lo tanto, se nombró a los compañeros A. Gelabert y S. Más, para que en nombre de dicha entidad, el domingo, día 20 del corriente, pasaran a Manacor para enterarse del curso de dicha huelga y obrar en consecuencia.

Una vez en Manacor los mencionados compañeros se entrevistaron con la Directiva y después de dar esta una completa relación del movimiento y de las entrevistas celebradas con los patronos, se dedujo que estos les quieren a todo trance humillar y desorganizar la Sociedad, y lo que lo demuestra es la cláusula que últimamente les querían imponer los patronos, la cual consiste en que para entrar en negociaciones los obreros tienen que aceptar el volver al trabajo con el mismo jornal que percibían antes, y libertad completa para contratar obreros y patronos, lo que quiere decir, anular por completo a la Sociedad, y a eso no están dispuestos los compañeros de Manacor, y esperamos que no lo permitirán los de Palma y de toda la Isla.

Por la tarde se reunió el gremio y los compañeros comisionados después de encarecerles la necesidad de formar una perfecta organización se dió por terminado el acto, llevándose una buena impresión del espíritu de lucha que acompaña a los manacorenses, para salir triunfantes, lo que deseamos de veras.

BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido dos ejemplares de «El Ayuntamiento de Palma y la Municipalización de servicios», por D. Jaime Enseñat Alemany. Aunque todavía no podemos hoy hacer un estudio crítico de dicha obra, sin embargo, por lo poco que de ella hemos leído, vemos que se encierra por orientaciones nuevas y progresivas, en cuestión tan importante.

Otro día nos ocuparemos debidamente de la mencionada obra del Sr. Enseñat, al que damos las más expresivas gracias por la atención que con nosotros ha tenido.

También ha llegado a esta Redacción el semanario independiente «Andraitx», de Andraitx, cuyo director es D. Bartolomé Enseñat.

Aceptamos gustosos el cambio.

También hemos recibido el primer número del semanario sindicalista «Adelante», de Murcia, órgano de las Comarcas de Murcia, Cieza y Cartagena y portavoz de todos los oprimidos. Viene repleto de buen original libertario y no dudamos que su aparición en el estadio de la prensa sindicalista será un faro de potente luz que ilustrará y orientará a los proletarios, a la par que terrible piqueta que socavará los cimientos del maldito régimen actual.

¡Adelante, «Adelante!» Te deseamos larga y próspera vida y con mucho gusto aceptamos el cambio.

Rectificación

En el número 44 de este semanario, en el artículo titulado «Cartas al amigo» por *Barbudo*, apareció una equivocación por causa del cajista, a la cual vamos a subsanar. Allí donde decía: «sin dejar la más leve partícula de su materia», debe decir: «sin dejar visible ni la más grande ni la más leve partícula de su materia».

Esta rectificación que debía aparecer en el último número de este semanario, dejó de publicarse por haber tenido que retirar composición, por exceso de original, y haberla retirado el compaginador por equivocación.

Suplicamos a nuestros lectores y a *Barbudo* nos dispensen estas faltas, que, como ven, son ajenas a nuestra voluntad.

Erratas

Por causas ajenas a nuestra voluntad no pudimos corregir las pruebas de este semanario de la semana pasada y esto fué el motivo de que aparecieran un gran número de erratas, las cuales suponemos serian subsanadas por la buena inteligencia de nuestros lectores.

Correspondencia administrativa

Sax (Alicante).—Juan Esteban. Recibí 10 pesetas por paquetes.

Barcelona.—J. P. Mestre. Recibí tu carta junto con los sellos, queda hecha la suscripción.

Mahón.—J. M. Zaragoza. Recibí 7'50 pesetas para Torres.

Sóller.—Juan Fontanet Recibí, 24 pesetas por paquetes. Salud.

Barcelona.—Ramón Olmos. Recibí 6 pesetas por paquetes.